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“我是 Wendy 姐，他是 Jack 叔叔，不过我们是一对。”见

到Wendy姐时，她这样介绍自己和先生。

Wendy姐和Jack叔叔都是台湾人，年近六旬，定居在杭州

良渚文化村。他们有一个特殊的身份——Jack叔叔是良渚文化

村内的两支亲子棒球队的总教练，Wendy姐则是球队的经理。

这两支棒球队都是非盈利性质的球队，Jack 叔叔和

Wendy姐从3年前建立球队，到如今每周安排训练比赛，花费

了大量的时间和心血。

没有一分钱的收益，他们却一直坚持下来，并且乐此不疲。

一对台湾夫妻，花了3年时间，在杭州良渚文化村组建了两支亲子棒球队

他们的特殊规矩是：爸爸入队，孩子才能入队；教练教爸爸，再由爸爸教孩子

被棒球改变的家庭和邻里
本报记者 王刚

一对台湾夫妻
在良渚文化村建起亲子棒球队

为什么会建立这两支亲子棒球队？在接

受钱报记者采访时，Jack 叔叔和 Wendy 姐

多次提到了“因缘际会”这四个字。

两人早在 1999 年就来大陆工作，Jack

叔叔曾是一家半导体企业的高管，Wendy姐

则是一家国际学校的校长。2013年，两人定

居在了良渚文化村。

在大陆工作生活18年，用他们自己的话

说，“已经和普通大陆人没什么两样”。但有

一点，却和普通的大陆人大不一样——Jack

叔叔和Wendy姐都是棒球运动的粉丝。

Jack 叔叔从小学 4 年级开始玩棒球，40

多年来一直对棒球充满热情。有了儿子后，

棒球更是成为了父子两人的共同爱好。

“我一直以为棒球是非常普及的运动，到

了大陆后才发现，居然 99%的人不知道棒球

是怎么回事。”Jack叔叔说。

一次，在和一位邻居闲聊起国外的棒球发

展及其对家庭关系和孩子成长的影响后，他和

Wendy 姐便萌发了在良渚文化村建一支亲子

棒球队的念头。

“Wendy多年来一直致力于教育与亲子

关系的领域，她发现国内许多孩子缺乏父母有

质量的陪伴，根据我们和自己孩子相处的经验，

我觉得棒球非常有益于家庭关系，希望棒球运

动能对邻居们有帮助。”Jack叔叔说。

2014 年 10 月有了这个想法，2014 年 11

月，Jack叔叔和儿子作了第一次宣讲，“在村

里的篮球场上，我和儿子拿出棒球装备演示，

但当时感兴趣的人并不多，只有十几个人。”

“棒球对于绝大多数大陆人来说，都是新

鲜玩意。在新鲜劲过了以后，许多人无法坚

持继续参加，因此不了解这项运动的魅力。”

Jack叔叔说。

而更困扰他们的是场地的问题。

“正规的棒球场，别说良渚文化村，整个

杭州都没，所以我们只好在村内河边的一

块草地上开始。”Wendy姐说。

最终，还是位于良渚文化村内的安吉路

良渚实验学校伸出了援手，将操场在周日免

费提供给他们使用，方才解决了他们的难题。

棒球要以家庭为单位加入
爸爸不加入小朋友也不能来

Jack 叔叔和 Wendy 姐的棒球队从刚开

始建立，就与社会上其他的棒球队不太一样。

“我们的棒球队是以家庭为单位加入的，

爸爸加入，小朋友才能加入。爸爸不加入，

对不起，小朋友也不能来。”Jack 叔叔说，

“因为我觉得，教小孩子棒球，是爸爸的责

任。爸爸不会棒球，没关系，我教爸爸，再

由爸爸教孩子。我可以在旁边引导，但不能

取代爸爸。”

Jack 叔叔说：“因为许多爸爸不知道如

何和孩子相处，我们希望棒球能成为爸爸和

孩子的一个联结，成为家庭关系的一个基石，

这是我们最重要的理念。”

不仅是爸爸，妈妈也要成为球队的一员，

担任值班妈妈照顾训练中的孩子，拉拉队也

是由各位妈妈组成的。”

而另一个理念，就是棒球队是非盈利的、

公益性质的。

“我们夫妻两人从不经手球队的钱财，球队

有专门的财务，由家长担任。”Wendy姐说。

除了财务，球队还有队长、小队长、体能

总监、创意总监、首席摄影师、球队经理、公关

宣传等职务，都是由各位家长担任。

“总之，美国职业棒球大联盟球队该有的

东西，我们都要具备。”Jack叔叔说，“虽是公

益性的，我也希望能玩出名堂，不要太松散。”

这样的理念也逐渐得到了认同，参加球

队的人越来越多。

刚开始只有一支古道猛虎队，后来又成立

了另一支安良突击者队，每支棒球队又分为成

人棒球队和少年棒球队，相互之间进行比赛。

每到训练的这一天，父子们都会穿着同

样鲜艳的棒球服、带着棒球装备前往球场，加

上妈妈们身上同款的球衣，成为了良渚文化

村中一道夺人眼球的风景。

“我们的目标是成为华东地区最为酷炫

的棒球队。”Jack叔叔不无得意地说。

许多老爸从“被迫”加入
到真心喜欢上了这项运动

两支棒球队成立到现在，已经有120多名

队员，大约三四十个家庭。许多父母从当初单

纯为了孩子才加入，到如今真正爱上了棒球。

“土豆”爸就经历了这样的一个过程。“土

豆”是安良突击者队一个小朋友的小名，在棒

球队中，大家都喜欢以小朋友的小名来互相

称呼，例如：土豆”爸、苏苏爸。

“我刚开始不喜欢棒球，不懂规则，觉得

一点意思也没有。”“土豆”爸说。

“土豆”妈则吐槽：“老公平时不太爱运

动，有点闷，是一个宅男。”

为了儿子，“土豆”爸“被迫”加入到棒球

队中，却从当初一点都不感兴趣，到如今成为

了棒球的发烧友。

“一到周末，其他事情都会放下，棒球训

练就是全家最重要的事情。”“土豆”爸说。

更令“土豆”爸高兴的是，他和儿子的关

系亲近了许多。“原来他比较黏妈妈，但现在

和我也有共同语言。”

上一次回老家，父子两人还不忘把棒球

和棒球手套都带上，抽空互相投几下。

不仅是父子关系变得亲近，邻里的关系

也更融洽。

Jack 叔叔告诉记者，球队有一个有趣的

惩罚措施，如果哪一个家庭一段时间没来训

练，球队就会集体上门“家访”，那户家庭就要

负责招待所有人。

“说是惩罚，其实更像是一个邻居之间的

派对，大家都很开心。”Jack叔叔说。

棒球队中的许多家庭也因此成为了朋友，

除了打棒球，大家还一起去唱歌、旅游、露营，参

加海滩派对。有什么事情，也是一呼百应。

最辛苦的却是Jack叔叔和Wendy姐。

Jack 叔叔并不是职业的棒球选手出身，

只是一个有着四十多年热情的棒球爱好者，

为了让棒球队运转顺利，他花费了大量的时

间去研究和琢磨。每个周末的训练前，他还

会花上几个小时备课。

相比社会上那些收费昂贵的棒球培训，

他们没有收一分钱，究竟是为了什么？

“一个对棒球有四十多年热情的人，终于

有机会让我发挥了。”Jack叔叔开玩笑说道，

“能把这些人操练得死去活来，我觉得很愉快。”

顿了顿，他说道：“棒球是我喜欢做的事

情，我以前只是当作兴趣，从没想过，我居然

可以建立两支棒球队，影响到许多家庭。在

这些家庭中，孩子觉得很温暖，每个周末都能

和爸爸妈妈一起参与集体运动。邻里之间变

得更和睦，我们也成为了有趣生活的推动者，

并且赢得了友谊，这才是我们最高兴的事

情。”

Jack 叔叔和

Wendy姐。


